

EL PROGRESO

NÚMERO 379

SAN JOSÉ, MIÉRCOLES 6 DE FEBRERO DE 1901

AÑO II

Ricardo Kriebel

— DENTISTA ALEMAN —

UNICA instalación eléctrica en
Centro América

DESPACHO

CALLE 16 NORTE frente a la
PLAZA DE ARTILLERÍA.

JUAN MALEK

FABRICA de CERVEZA

Y
AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado a la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua a la que ocupaba.

Así lo avisa a sus numerosos favorecedores y al público en general.

CABALLERIZA

DE

M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuidado de caballos.

Venta de heno

Restaurant Central

DE H. MONLOUIS

No necesita recomendación este afamado Restaurant. Sólo si decimos que quien lo visita una vez no va a otra parte. No hay más que fijarse en la calidad de sus pensionistas, personas todas de lo más culto.

La cantina, a cargo de ERNESTO, rivaliza con todas. Hace éste unos cocktails que se queda uno chupándose los labios.

Lo menos cien personas se reúnen todos los días allí a tomar la mañana.

Agencia de Cobros

DE

ALBERTO LEON PAEZ

Y

EMILIO ALPIZAR A.

Se hace cargo de todo cobro, ya sea judicial ó extrajudicialmente.

Oficina: Contigua a la de "El Progreso", frente al Cuartel de Policía.

— ADELINA —

JARDINERIA EN

PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con entero gusto desde el más humilde hasta el más exigente.

Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Válverde, (Cuesta de Moras), casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de "El Heraldo," en la de "El Tiempo" y en la de "El Progreso."

ALFREDO BRADE,

JARDINERO ALEMÁN.

COLONES !!

Se reciben en el bien servido Hotel Europa, de Atenas, propiedad de Ramón Araya y Hn^{os}, quienes han rebajado el 25% de su módica tarifa acostumbrada.

No dejar de pasar por este acreditado y antiguo establecimiento.

Dr. Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado.

AMANCIO SAENZ,

Médico Cirujano

DESPACHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SÁENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCED EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

GRAN HOTEL

del NUEVO SIGLO, situado al sur de la plaza

Ofrezco al público y en particular a mis amigos el buen servicio y a precios equitativos. En el local encontrarán toda la comodidad que deseen, así como el servicio de bestias para Alajuela a precios convencionales y al alcance de todos los bolsillos.

BENNICIO MENA.

Esparta, Stbre. de 1900.

Suplicamos a los Agentes y a las personas que deben a esta empresa manden cancelar sus cuentas.

El Admor.

EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpizar A.

De todo un poco

I.—El pueblo simpático por muchísimos conceptos de Puntarenas está como quien dice de manteles largos, con el nombramiento que se ha hecho en don Camilo Mora Aguilar, para Gobernador de aquella Comarca.

Don Camilo es hombre práctico en el despacho de los asuntos administrativos; ha sido ya Gobernador de San José y de Guanacaste, habiendo desempeñado muy satisfactoriamente esos cargos. A más de esas condiciones reúne las de ser don Camilo, personalmente, un hombre de esquisita cultura, justiciero é imparcial, lo que ha de grangearle todas las simpatías de los puntareños.

II.—“La Prensa Libre,” como ya lo han anunciado algunos colegas, es hoy propiedad de don Ramón Zelaya y Villegas, joven muy conocido de nuestro público. No sabemos á que se deba el negocio del señor Zelaya al hacer una compra semejante, pero la verdad es que no nos huele bien. Parece cosa venida de otras esferas para impedir el apoyo que aquel hasta ahora importante diario, prestaría á la candidatura Soto si hubiera continuado en las manos en que estaba.

Nuestro amigo Briceño,

como es natural, y como cumple á su carácter é ideas, no quiso permanecer un momento más al frente de aquel diario, y ha ido á ocupar igual puesto en nuestro colega “El Tiempo,” por lo cual le enviamos nuestra enhorabuena.

Veremos si LA PRENSA, Libre hasta hoy, se sale con la soya.

III.—Hay entusiasmo grandísimo por el turno á beneficio de la iglesia de la Merced, que se celebrará próximamente.—Ya hacía falta impulsar un poco más los trabajos de ese bello edificio, el mejor en cuanto á arquitectura que poseeremos. Dá lástima ver aquel esqueleto de iglesia, sobre el cual pasan los meses y los años sin que salga del “statu quo.”—Aunque con el dinero de que disponía la Junta respectiva pudo haberse terminado tiempo ha, se ve que la misma carece hoy de recursos para cumplir su misión, y es preciso ayudárle, á lo cual están dispuestos todos los joseños. Por eso el anunciado turno será uno de los mejores que en esta capital se hayan celebrado.

IV.—El matrimonio frecuente es uno de los signos más claros de moralidad—. El pueblo donde nadie contrae nupcias, por ley natural dejan mucho que desear sus buenas costumbres. Costa Rica, en eso es un país dichoso, sus hijos son partidarios fervorosos del lazo conyugal, y todos se casan. Don Juan Bastos, vecino de Río Segundo, ha tenido la fineza

de invitarnos á la boda de su hija ELVIRA, con el señor don ELIODORO ARIAS. “El Progreso,” se complace en desear felicidad á los novios.

V.—Días ha que marchan por esas calles de Dios un mundo de gitanos, con osos y monos educados, cuyo oficio debiera prohibir la policía, por los enormes grupos de gente que se forman en las esquinas, y principalmente de gaminos que ni llegan á sus casas por andar tras esos vagabundos. Además andan dichos gitanos implorando la caridad de casa en casa, sin estar autorizados para ello, por ser gente fuerte y sana para el trabajo. Sino estamos mal informados, en otros países es estrictamente prohibido el arribo de esas gentes, y creemos que debiera hacerse lo mismo entre nosotros.

LAS CAÑAS

El 29 del presente estuvo en la Junta de Abangares el Jefe Político de este cantón don Manuel J. Grillo, en visita, junto con el señor Médico don Gregorio Peña.

Entre otras cosas que se dispusieron allí de acuerdo con su progresista vecindario, acordaron establecer un posta que comunique aquel lugar y esta Villa con el puerto Iglesias, cada lunes, y por consiguiente, comunicarse con el resto del interior de la República dos veces semanales, lunes y jueves.

Las personas que contribuyen mensualmente para sostener la subvención de el posta son los siguientes:

Joaquín Arroyo, Leonidas Trujillo, Alejandro López, Eulogio Vega, Cipriano Arroyo, Francisco Hernández, Moisés Ardón, Nicanor Vásquez, Manuel Moizo, Salvador Trejos, Francisco Moraga, Lorenzo Campos, Mang Chong Chang y C^o, Gregorio Miranda y Onofre Alvarez; otras personas de aquel vecindario contribuirán, pero por no haber estado presentes en la reunión no se enumeran aquí, hasta que ellos espontáneamente lo manifiesten. El municipio completará el valor de la subvención, con su característica benevolencia en favor de todo lo que es progreso.

El Jefe Político y Médico, siguieron su visita hasta Colorado y San Buenaventura, en este último caserío está muerto el espíritu público.

En el caserío de Colorado se mostraron muy entusiastas los vecinos, hicieron en la reunión un memorial en el cual suplican al Supremo Gobierno la creación de un ramal telegráfico que ponga en contacto aquel lugar por dicho medio, con el resto del mundo. Ofrecen poner por su cuenta la postería necesaria á la línea y limpiar el camino para la instalación, (que es el costo principal), y no dudamos que el Gobierno del señor Iglesias, que tantos favores ha hecho al Guanacaste, especialmente á Liberia, conceda al distrito de Colorado lo que con tanta justicia le pide.

El dictamen de la Dirección de obras públicas, referente á nuestra cañería, fué

poco favorable; sin embargo, el señor Grillo manifestó que el municipio en último caso, establecerá un ariete que traiga el agua al centro de la plaza de esta villa.

EL CORRESPONSAL.

Enero 23 de 1901.

CRIMEN HORRIBLE

Perpetrado sin la valiosa cooperación del verbo.

Hermosa noche de estío; estrellado firmamento; blanca luna, tenue viento, Fresco valle; manso río.

Ni un lagarto en la maleza; en los árboles ni una ave, ¡ni un canto dulce y suave!..... todo silencio y tristeza.

Allá arriba, todo luz; junto al río, verde alfombra; aquí abajo, todo sombra sobre la alfombra, una cruz.

Junto á la cruz, una bella; junto á la bella, un doncel; entre las dos manos de él una blanca mano de ella.

Suspiros entrecortados; mil abrazos, mil miradas; fraces muy enamoradas y besos muy prolongados.

—¡Mi cariño!
 —¡Dulce bien!
 —¡Alma mía!
 —¡Mi embelezo!
 —Un beso!
 —Sí
 —I otro beso.
 —I otro!
 —I otro!
 —I otro!
 —I cien!
 —Mañana al Carpio.
 —Verdad?
 I ambos, una vez allí.....
 —Tú mío.
 —I tú mía
 —Sí.
 I eterna felicidad.
 —¿I ese hombre?

—No más suya.
 —Tu cariño?
 —Para tí como el tuyo para mí.
 —¿Siempre mía?
 —Siempre tuya.

Atento á su propio mal tras la cruz un noble anciano, una pistola en la mano y al cinto agudo puñal.

Un rugido airado y fiero; una mano sobre un brazo; el fulgor de un fogonazo y el reflejo de un acero.

¡—Ah traidores!
 —¡Justo Dios!
 —Confesión!
 —Piadoso cielo!

.....
 Dos bultos luego en el suelo y otro en pie junto á los dos.

A la mañana siguiente, guardia civil, el juzgado, el populacho indignado y en prisión el delincuente.

José Estremera.

COMUNICADO

DE PACACA

Suma y sigue.....
 Parece que el "celebérrimo" corresponsal de "antano" se ha quedado con diez palmos de nariz.... (silbando la "Marsellesa"); pues nos extraña no nos haya seguido regalando con sus frecuentes y "valiosas" correspondencias de costumbre. ¿Estará atacado de fiebre ó bilis....? ¡Caracoles! Los latigazos de LATIGUILLO lo dejaron sin acción....! ¡Pobrecillo, con tantos trapos sucios debajo de la mesa, ¡cómo escribir...!
 Y lo más curioso es que pretende la... ¿No sería mejor hacerlo mensajero del telegráfo? No; en primer término es muy viejo; y en segun-

do muy indiscreto.... Yo lo haría farolero, ahora que tenemos el nuevo alumbrado... De seguro le vendría de perlas.....!

FOSFORILLO.

Febrero de 1901.

CRONICA GENERAL

Nos comunican que la Municipalidad de Guadalupe, en una de sus últimas sesiones, acordó dar un voto de gracias y un saludo de año nuevo á don Rafael Iglesias; el Presidente de aquella Corporación, señor don Alberto Vargas, negó su voto á dicho acuerdo alegando, según parece, que no veía la necesidad de tales manifestaciones. Muy bien!—De *El Día*.

Hizo muy bien el Regidor Vargas. En Guadalupe tiene muy pocos adeptos el señor Iglesias, y él supo, en ese caso, interpretar los sentimientos de verdadera independencia que adornan á ese pueblo.

Nos dicen que pronto cambiarán al Gobernador de Heredia. En la semana próxima nos ocuparemos de esta personalidad.

Parece que se intenta entablar un juicio contra el señor don Lauro M. Leal, Juez y Alcalde de Puntarenas.

Varios vecinos de la villa de Guadalupe se han acercado á nuestra oficina y nos han manifestado que agradecerían al señor Inspector de Escuelas, ahora que se va á formular el cuadro de maestros, coloque como Directora de la Escuela de niñas de aquel lugar, á doña Cristina C. de Cordero, quien desempeñó ese puesto bastante tiempo, á satisfacción del vecindario.

Se desea comprar una caja de hierro.

NOTICIAS POR CABLE

Widson, 2.—Han llegado aquí muchas distinguidas personas vestidas de uniforme. Las calles y el patio del castillo estaban atestados, con guirnaldas de exquisito gusto casi cubiertas las paredes y gradas de la capilla de San Jorge. Los embajadores y otros que llegaron antes del tren fúnebre, participaron en la procesión que se formó en la estación del ferrocarril y marchó á la capilla de San Jorge. La procesión llegó á la capilla á las 3 y 15. Los dolientes con excepción de la reina y princesas anduvieron á pie el coro de la capilla, el Arzobispo y Obispos encontraron la procesión en la puerta occidental. El séquito pasó por la nave que estaba llena de las damas más nobles y de más alto cuño de Inglaterra.

La Cataforesis

Este procedimiento eléctrico, el más moderno para practicar toda clase de operaciones dentales SIN DOLOR como extraer ó calzar dientes, sacar el nervio etc., según el método del famoso electricista Mr. Weston fué inventado hace apenas dos años en los Estados Unidos y aplicado ahora por primera vez en Costa Rica con sus últimos perfeccionamientos.

EL DOCTOR E. A. FRIIS

se permite invitar al público para que asista á su despacho situado en el Parque Central, contiguo á la Botica Francesa, á conocer los admirables resultados que con el procedimiento de la Cataforesis se obtienen.

D a r é

una buena gratificación á la persona que me indique la residencia de JOSÉ VARGAS, como de 50 años, arriero, de San José, bajo, grueso, ojos gatos.

FEDERICO RESTREPO

—ALAJUELA—

AVISO

á mis favorecedores y al público en general, que teniendo disponibles algunos ratos, ofrezco mis servicios en instalaciones y arreglos de teléfonos y timbres eléctricos. Con anticipado aviso iré también á las provincias. Las órdenes las recibo personalmente ó por escrito en la oficina central de Telégrafos ó en la casa que actualmente habito, á la par de la Iglesia de la Soledad.

JULIO UMAÑA.

San José, 26 de Nov. de 1900.

VENDO

un terreno como de 700 manzanas, plano en su totalidad, propio para café, cacao, caña, plátanos y pastos. Hay cedros en abundancia, laureles y toda clase de maderas para construcción sito en el Naranjo de Paquita, cantón de Tarrazú.

Entenderse en la Aduana Principal con

RAMÓN MÉNDEZ.

SE alquila una esquina en buen punto para una pulpería. Tiene sala para servicio de cantina, sala para billar y bodega con excusado y baño. En esta oficina informarán

Gratificación.—Se dará á la persona que presente en esta oficina una cartera, perdida en la calle de la estación, la que contenía una suma de dinero y algunos documentos.

Se venden

varias novelas de los mejores autores. En esta oficina informarán.

Dr. Marcos Zúñiga

Despacha en la Botica de

LA VIOLETA.